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Принцип информированного добровольного согласия – важнейший принцип 

медицинской помощи, включая медицинское вмешательство. 

Цель работы –  раскрыть содержание принципа информированного добровольного 

согласия пациента на медицинскую помощь и с учетом международной практики внести 

предложения по совершенствованию национального законодательства и 

правоприменительной практики. 

Материал и методы. Источниковедческую базу составили Конвенция Совета Европы 

о защите прав и достоинства человека в связи с применением достижений биологии и 

медицины: (Конвенция о правах человека и биомедицине), законы Республики Беларусь «О 

здравоохранении»,  «О трансплантации органов и тканей человека», иные нормативные 

правовые акты, а также специальная научная литература.  При написании статьи 

использовались методы анализа, синтеза, сравнительного правоведения, толкования 

норм права. 

Результаты и их обсуждение. Принцип информированного и добровольного согласия 

человека на получение медицинской помощи является основным в отношениях врача и 

пациента. Главная идея Конвенции Совета Европы о защите прав и достоинства 

человека в связи с применением достижений биологии и медицины – защита достоинства 

и индивидуальной целостности человека, обеспечение гарантий без исключения 

соблюдения неприкосновенности личности и других прав и основных свобод в связи с 

применением достижений биологии и медицины. Белорусское законодательство и 

правоприменительная практика нуждаются в некотором совершенствовании с целью 

обеспечения их соответствия международным стандартам в указанной сфере 

отношений. В частности, необходимо в законодательных актах закрепить право 

несовершеннолетних в возрасте старше 14 лет самостоятельно принимать решения о 

медицинском вмешательстве; на уровне Министерства здравоохранения Республики 

Беларусь утвердить образцы информирования пациентов при подготовке к медицинскому 

вмешательству; используя более широко просветительскую работу, принять 

дополнительные меры по сокращению операций по прерыванию беременности и др. 

Заключение. Право на информированное добровольное согласие на медицинскую 

помощь, как базовый принцип отношений между врачом и пациентом, в целом 

обеспечивается нашим национальным законодательством и правоприменительной 

практикой. Вместе с тем имеется ряд направлений, по которым законодательство 

может быть усовершенствовано с целью более полной и точной реализации указанного 

принципа. Это будет содействовать защите прав и законных интересов пациентов, 

внесет дополнительную ясность в правомочия врача при осуществлении им медицинского 

вмешательства. 
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The principle of informed voluntary consent is an important principle of medical care, 

including medical intervention. 

The purpose of the work is to disclose the content of the principle of the patient's informed 

consent to obtain medical care and, taking into account international practice, to make 

proposals for improving national legislation and law enforcement practice. 

Material and methods. The source base was made by the Council of Europe Convention on 

the Protection of Human Rights and Dignity in connection with the application of biology and 

medicine advances: (The Convention on Human Rights and Biomedicine), the laws of the 

Republic of Belarus on Health Care, on Human Organs and Tissues Transplant, other normative 

legal acts, as well as special scientific literature. We used methods of analysis, synthesis, 

comparative law, interpretation of legal norms. 

Findings and their discussion. The principle of informed and voluntary consent of a person 

to receive medical care is the main thing in the relationship of the doctor and the patient. The 

main idea of the Council of Europe Convention on the Protection of Human Rights and Dignity 

in connection with the application of biology and medicine advances is the protection of the 

dignity and individual integrity of a person, guaranteeing without exception the observance of 

the inviolability of the person and other rights and fundamental freedoms in connection with the 

application of biology and medicine advances. Belarusian legislation and law enforcement 

practice need some improvement in order to ensure their compliance with international 

standards in this sphere of relations. In particular, it is necessary to consolidate in law the right 

of minors over the age of 14 to take independent decisions on medical intervention; at the level 

of the Ministry of Health of the Republic of Belarus, to approve models of informing patients in 

preparation for medical intervention; using more extensive educational work, to take additional 

measures to reduce abortion operations, etc. 

Conclusion. The right to medical care informed voluntary consent, as the basic principle of 

the relationship between the doctor and the patient, is generally ensured by our national 

legislation and law enforcement practice. However, there are a number of areas in which 

legislation can be improved in order to more fully and accurately implement this principle. This 

will help protect the rights and legitimate interests of patients, will add additional clarity to the 

authority of the doctor in the implementation of medical intervention. 
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